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Ma Bianco: «Non mi convince il suo percorso» 

Dini in pressing 
suCcdeCdu 
Lamberto Dini insiste nel pressing su Ccd e Cdu: «Diamo ai 
moderati un punto di riferimentcw, ma spiega che il suo 
non e un invito a fare «salti delta quaglia». Ma dai «modera-
ti» del Polo, almeno ufficialmente, non arrivano incoraggia-
menti, anzi... E anche sulla proposta di Veltroni - la presi-
denza di una Camera all'opposizione - e polemica. II nu-
mero due dell'Ulivo sulla manovra economica: «Le urgen-
ze le affronti il governo in carica». 

NOSTRO SERVIZIO 

• ROMA «Passate le elezioni, e 
evidente che adesso occotre incam-
minarsi sulla difficile strada delle 
strategie politiche di medio e lungo 
respiro*. Cost Lamberto Dini, in una 
intetvista, ribadisce che «Rinnova-
mento Italianoi propone alle «tradi-
zionali forze centnste» un cammino 
comune che porti «in tempi non cer-
to rapidissimi, ma nemmeno lun-
ghissimi», a «una riaggregazione che 
dia nuovamente all'elettorato mode-
rato un punto di riferimento tanto 
autonomo quanta forte numerica-
mente» 

Questo - ha spiegato Dini - e il sen-
so della sua «apertura» a Mastella e 
Buttiglione Ed ha aggiunto che gli 
eletlon moderati hanno "premiato il 
centrosinistra ed hanno detto so-
stanzialmente "no" ad una destra 
che appare ancora impregnata di 
metodi autorilari e moito poco ma-
tuva su) piano della democrazia so-
stanzlale». Mentre I'Ulivo lancia se-
gnali distensivi, dunque, come la 
proposta di assegnare una delle Ca-
mere all'opposizione, Dini fa pres
sing sui moderati del Polo, con una 
strategia deH'attenzione che - dice 
lul - non prelude pero a «salti della 
quaglia». Anche se Gerardo Bianco 
non sembra fidarsi pienamente: 
•Quello che non mi convince - dice if 
segretario del Ppi - e la ragione per 
cui Dini pensa di realizzare un per-
corso'! aUfdfltifho senza' ihddritrarsi 
subitoconnoi.peresempiofacendo 
ungruppounico» 

Ma gli umori del Polo, ora come 
ora, non sembrano lasciare molto 
spazio ne alle riflessioni ne agli awi-
cinamenti. Marco Follini, del Ccd, re
plica al presidente del Consiglio che 
se lui stesso, Lamberto, «si volesse 
aggregare» ai Ccd «sarebbe un fatto 
positivon, II contrario, invece, e «fuori 
dalla realta» 

Analogamente scoragglanti le pa
role di allri esponenti «moderati» del
la destra. Alfredo Biondi richiama si 
la propria coalizione ad «analizzare 
le ragioni del mancatosuccesso sen
za abbandonarsi ad istensmi da de-
lusionk ma solo per «ottenere la 
compatlezza necessaria ad affronta-
recon intelligenza e fermezza il ruo-
lo dell'opposizione che I' elettorato 
ci ha attribuito» ERaffaele Costa de-
nuncia «penosi balletti post elettora-

li», e ce 1'ha sia col dialogo awiato da 
Dini sia con chi, nel Polo, cerca «ca-
priespiatork 

Anche la proposta di dividere le 
presidenze delle Camere non incon-
tra entusiasmi. Peppino Calderisi, 
deputato di Forza Italia, si augura 
che il Polo accetti la presidenza di 
Montecitorio, ma per riformame i re-
golamenti« poter avere subito que-
gli strumenti di govemabilita che 
Berlusconi non ha avulo due anni 
fa». La "riforma del regolamento» 
chiesta da Calderisi prevede «una 
netta distinzione di ruoli tra maggio-
ranza e opposizione, anche per attri-
buire a quest'ultima efficaci stru
menti di controllo, per sottrarre al 
presidenle della Camera il potere di 
decidere I'ordine del giomo e quindi 
I'indirizzo politico, attnbuendo tale 
potere al governo e alia maggioran-
za». E Beppe Pisanu infine, esponen-
te di Forza Italia, concede st che la 
presidenza di una camera «si pub 
accettare», ma lancia contempora-
neamente un altola: non si chieda in 
cambio «un'opposizione piD com-
piacente». 

Veltroni intanto attende ancora il 
"si" dela destra alia proposta. «Noi -
ha affermato ien - abbiamo detto e 
ribadito che ci auguriamo che il Polo 
vogiia stare denrro una logica demo
cratic* nella quale tra maggioranza 
e opposizione c'e un confronto tra 
forze che hanno responsabilita di
verse, Non faremocome hanno fatto 
loro due anni fa, che hanno preso 
tutto. Camera, Senate, Commissio-
ni... Mi aspetlo che la destra rispon-
da positivamente a questa offerta, 
anche se registro nello schieramen-
to molte differenze che mi pare ri-
mandino alia discussione in corso 
sulla prospettiva della destra itaiia-
na». Quanta alia Camera destinata 
alia maggioranza, per Veltroni tque-
sto non e un problema per le forze di 
maggioranza». 

Veltroni intervene anche sulla 
questione di chi debba varare la ma
novra economica correttiva, se il go
verno Dini o un prossimo governo 
Prodi. (Adesso vedremo - dice il nu-
mero due dell'Ulivo -. C'e un gover
no in carica, finche subentra un go
verno Prodi. Intanto le urgenze sono 
di sua responsabilita, poi vedremo 
I'entita della manovra». 

Sandro Pertini con la moglie Carta VottolinaaNizu 

Cimitero chiuso, niente iniziative. La polemica di Caria Voltolina 

<Avete dimenticato Pertini» 
La vedova accusa Savona 

DALLA NOSTRA REDAZIONE 

• M R C O F U M I A I I I 
Chi si ricorda del ra, e stato gia elemento di contra-

e al¥retdente"aella j 

• GENOVA 
•Presidente della gente»? II grido 
d'allarme lo ha lanciato la vedova 
di Sandro Pertini, la signora Carta 
Voltolina. Visto che qualche con
signers provinciale di Savona ave-
va contestato i finanzjam^Der 
le celebrazioni del ce lMa r j o del 
la nascita, la'vedova ha preso car-

" laco 
>*incia: 

•Manifestazioni per il centenario? 
Forse meglio soprassedere essen-
do venuta meno quell'unanimita 
di consensi, opportuna in questi 
casi». E aggiunge: «Si pub ricorda-
re la figura di Sandro Pertini nelle 
scuole di Savona, senza alcun ag-
gravio di spesa, come era nello 
spirito di mio marito». 

L'appunto critico sul centena
rio della nascita di Pertini, che ca
de il prossimo 25 settembre, ha 
sollevato un velo sul ricordo che la 
sua terra natale destina all'ex Pre
sidente delja Repubblica. II cimi
tero di Stella nel quale e sepolto e 
inagibile in quanta la chiesa adia-
cente e pericolante. 

II rischio e che anche a settem-
bre le porte del piccolo campo-
santo siano ancora chiuse. II mu-
seo di Savona dedicate alio stati-
sla langue, ha rischiato la chiusu-

sti tra la vedova Pertini e 1'ammini-
strazione comunale di centro-de-
stra e, soprattutto, quasi nessuno 
lo va a visitare. Poi c'e la vicenda di 
un film girato qualche anno fa, co-
stato rn^isrdi^maipassa^iu)tefo 
visione. rnfine ecco la'scintilla del
le celebrazioni. L'amministrazio-
ne provinciale ha subito ^ H f e 
alia signora voltolina aflermando. 
per bocca dell'assessore Aicardi, 
che i finanziamenti ci sono e non 
si toccano e che sta per insediarsi 
un comitato scientifico incaricato 
di studiare le iniziative. La Regione 
Liguna e andata oltre ed e gia pas-
sata alia fase operativa. «Nelle set-
timane scorse - dichiara il Presi
dente del consiglio Fulvio Cerofo-
lini, amico personate e compagno 
di partita di Pertini - il Consiglio re
g iona l ha gia avuto modo di oc-
cuparsi della questione discuten-
do un'interpellanza presentata 
dal consigliere Bruno Sassarego 
In quella occasione abbiamo 
espresso il chiaro intendimento di 
ricordare, con un'iniziativa di alto 
profilo, il centenario della nascista 
e di contribuire al coordinamento 
delle altre manifestazioni che si 
terranno in Liguria» Cerofolini ha 
gia incontrato tre docenti universi-

tari, Degl'lnnocenti, Caretti e Co-
francesco ottenendo il loro contri-
buto storico-scientifico ed ha av-
viato gli opportuni contatti con la 
Presidenza della Repubblica e 
I'Associazione nazionale Sandro 
Pertini. Ma Cerofolini tende a di-
stinguere le iniziative della Regio
ne dalle polemiche: «Le nos t̂re ini
ziative non si pongono alssoluta-
mente in concorrenza cori quelle 
chevorrftfaRSaVrWf ,S(a,^ ( j to , 
che, per ora, I'unicoappuntamen-
to certo per il centenario di Pertini 
e il convegno internazionale orga-
nizzato proprio dalla Regione Li-
guria che dovrebbe tenersi a Ge-
nova nell'autunno prossimo. 
•Stiamo lavorando - afferma Cero
folini - perassicurarci lapartecipa-
zione di Scalfaro nel giomo della 
celebrazione. Naturalmente ci 
proponiamo come punto di riferi
mento per tutte le iniziative che si 
vorranno organizzare altrove». 
Quel «altrove» va letto come Savo
na. 

II comitato promosso dalla Pro-
vincia di Savona si e gia riunito al-
cune volte ma niente diconcreto e 
ancora sorto. E poi c'e sempre la 
polemica tra la vedova Pertini e il 
Comune savonese reo di non va-
lorizzare il ricco patromonio di ci-
meli e di idee che il Presidente ha 
lasciato alia sua citta natale. 

<&>:*. c : « ; . ! - « D presidente della Regione Lazio invita TUlivo a dialogare con Lega e Rifondazione 

Badaloni: «FederaKsmo? Adesso si puo» 
Chiede che la legislature nasca nel segno del federalismo 
regionalisla e invita I'Ulivo a dialogare con la Lega. Piero 
Badaloni, eletto un anno fa alia guida della Regione Lazio, 
e convinto che Romano Prodi potra govemare in modo 
stabile: «Con la Lega e con Rifondazione si pud fare un la-
voro comune», dice. Badaloni e invece critico sulla propo
sta lanciata da Francesco Rutelli di trasformare Roma in di-
stretto federate. 

CAM.O 
• ROMA E ottimista Piero Badalo
ni sulla stability che il governo Prodi 
potra assicurare al Paese. Lui, che 
proprio un anno fa, a sorpresa, fu 
scaraventato dal Tg-1 alia Regione 
Lazio, 6 convinto che I'Ulivo nuscira 
a superare quelli che tulti pensano 
siano scogli, che Prodi non andra a 
sbattere conlro Rifondazione e Lega 
Certo da noi. nel Lazio, la situazione 
e dlversa - dice il presidente - Con 
Rifondazione comunista concor-
dammo un programma prima delle 
reglonali A quello ci atleniamo e 
quindi il rupporto con loro fila liscio 
lo sono un uomo di centro, eppure i 
neocomunisti non mi hnnno ancora 
mangiato. Credo die anche a livello 
nazionale L Ulivo possa Irovare delle 
convergenze con Rifondazione, di 

rioniNi 
volta in volta. Sulle scelte concrete" 
Ma piu che a Rifondazione il presi
dente della Regione Lazio e alia Le
ga che guarda «Bossi ha avuto suc-
cesso, ora deve accettare sul serio la 
sfida del Federalismo. A meno che 
non vogiia puntare sul secessioni-
smo. Noi abbiamo delle proposte da 
avanzargli». 

Parla al plurale Piero Badaloni, 
perche e gia da qualche mese presi
dente di turno della Conferenza del
le regioni. Ed e proprio in questa ve-
ste che lancia un appello a Prodi 
•Chiediamo che aH'insediaiiiento 
del nuovo Parlamento siano invitati 
anclie i president! delle legiom - dice 
- Sarebbe un gesto simbolico di 
grandevalore» 

Lcl che si fa portatorc dl una pro

posta di riforma federalista, il sin-
daco Francesco Rutelli die lancia 
I'idea dl trasformare Roma in di-
stretto federate. Non e una provo-
cazione nei confroirti della Lega 
lanciare proprio da -Roma ladro-
na»queste proposte? 

II fatto che sia 10 a lanciare questa 
proposta dipende dal fatto che sono 
presidente della Conferenza delle 
Regioni. La lega, se crede dawero a 
una riforma federalista deve impe-
gnarsi su questa proposta D'altra 
parte lo ha gia fatlo E insieme alia le-
ghista Allessandra Guerra, presiden
te della regione Fnuli Venezia Giulia, 
che abbiamo poslo le basi di questa 
vertenza federalista degli enti locali. 

Ma esattamente a che cosa pensa-
te. Quale Upo dl riforma propone-
te? 

Intanto la scommessa del federali
smo parte dai decreti delegati conte-
nuli ncll'allegato alia Finanziana. In
sieme all'associazione dei comuni, 
delle provincie e delle comunita 
montane abbiamo dato vita a un ta-
volo delle regole e chiediamo al go
verno di prorogare al dicembre del 
'96 i termini per i'attuazione dei de
creti delegati, Insomma, chiediamo 
in primo luogo di dare pid poteri alle 
Regioni e agli enli locali attraverso i 
piowedimenti che si possono pren-

dere a costituzione invariata. 
Un po' poco per accontentare la 
Lega, non trova? 

Ma non c'e solo questo. Accanto alle 
riforme che si possono fare subito ci 
sono poi quelle che devono essere 
fatte mettendo mano alia costituzio
ne Ancora non sappiamoselo slru-
mento sara quello di una commis-
sione bicamerale o altro. Ci6 che 
chiediamo fin da ora e che gli enti lo
cali possano sedersi al tavolo delle 
riforme Questo il primo punto. Poi, e 
su questo abbiamo anche comincia-
to a lavorare nell'autunno scorso an
che insieme agli amministraton lo
cali della Lega, bisogna metlere a 
punto la proposta di federalismo re
gionalisla II suo centro, la strurtura 
portanle, dovra essere una camera 
delle autonomie locali Poi, esu que
sto si dovra discutere, bisognera de
cidere se questa camera avra potere 
legislative, o solo consultivo ma vin-
colante Comunqueequeslalasfida 

Rutelli ha lanciato la proposta di 
Roma distretto federale, lei cosa 
ne pensa? 

Dire che Roma deve essere come 
Washington puo andare bene Ma 
non si pub pensare soltanto a Roma 
Che fine faranno allora, ad esempio, 
le aree metropolitane, quel percorso 
di mulamento istiluzionale che era 

gia stato awiato' 
Allora qual e la sua proposta7 

Per quanta riguarda le aree metro
politane a questo punto non so se ci 
siamvera Nelmomentoincuisisce-
glie la strada del federalismo regio-
nalista forse le aree metropolitante 
non hanno piu senso E anche tra
sformare Roma in distretto federale, 
forse pub aiutare la capitale a nsol-
vere i problemi che riguardano ibeni 
culturali. Ma non risolve i problemi 
che riguardano i'urbanistica e la mo
bility che hanno una dimensione 
che va oltre i confim di Roma. In
somma, pensare che la capitale pos
sa essere un'isola non so se sia giu-
sto 

Tomando al risultato lettorale. 
Oggi ci si interroga sul tipo di op
posizione che fan il Polo. C'e chi 
pensa che Forza Italia sia un movi-
mento nato per govemare, e che 
all'opposizione si sciogllerebbe 
come neve. Lei che ha sperlmen-
tato il Polo all'opposizione cosa 
ne pensa? 

II Polo ha due anime E credo che la 
divancazione aumentera Per quan
ta riguarda il l.<i/io cib che ho potuto 
constatare e die c e da parte dell'op
posizione una tendenza al boicot-
taggio occulta, all'ostruzionismo 
stnsciante 

DALLA PRIMA PAGINA 

Disponibilita e chiarezza 
ma perche lo scenario politico e del tutto chiarito e lui pos-
siede tutti gli element! di valutazione per esplicitare le sue 
scelte. Non siamo piu nella condizione sospesa e incerta 
delle settimane e dei mesi scorsi, la politica ha parlato, ha 
squademato tutti i suoi fattori- dai contenuti programmatici 
allaconsislenza degh schieramenti. dai linguaggi allacredi-
bilita politica c personale del protagonisti Soprattutto il 
Paese ha evitato il rischio, paventato dallo stesso Di Pietro, 
di una situazione di non-scelta, di ambiguita, di confusione 
orae'e una maggioranza e presto ci sara un governo a chia-
ra connotazione politica e programmatica, e ci sono delle 
minoranze; la prospettiva che ne del iva e quella di un quin-
quennio di govemabilita che pud segnare anche il tempo di 
una ulteriore movimentazione dello scenario politico. In
somma, sullo sfondo di una risolta questione di governo, si 
pub aprire lo spazio per nuovi passi avanti, nuove aggrega-
zioni di unacompiuta democrazia dell'alternanza. E in que
sto spazio che pub concretarsi 1'impegno politico di Di Pie
tro. 

Naturalmente al di la dell'occasione conta il segno, il ca-
rattere di un tale impegno. Un primo discrimine e offerto 
proprio dal suo approccio al tema della govemabilita se, 
cioe, le sue valutazioni lo portano a collaborare politica-
mente e personalmente col nuovo quadra governativo op-
pure ad unadiversa ipotesi. Dei resto pub non esservi con-
traddizione tra un intento autonomo di costruzione di un 
soggetto politico nuovo o diversamente aggregato e un'atti-
tudine positiva verso il governo di centro-sinistra, tenuto an
che conto che vi sono modi e sedi diverse per una presenza 
significativa e autorevole al sewizio del Paese. Comunque 
Di Pietro pub ora scegliere, con la tranquillita che deriva da 
un quadro politico certo, come dare espressione concreta e 
operativa alle sue proclamate convmzioni di moderato de-
mocratico. { 

Egli e in grado di porre i pnncipi e i valori in cui crede a 
raffronto con la realta delle forze in campo Crediamo, anzi, 
che 1'ultimo anno gli sia risultato piezioso per maturare un 
giudizio sulle affinita e sulle awersita. Egli ha proclamato 
con argomenti forti la sua opzione per una stabilita demo-
cratica govemante, ha coltivato il valore discriminante della 
legalita, della moralizzazione, del rispetto delle istifuzioni, 
ha ipotizzato riforme nel segno dell'efficienza ma anche 
della rappresentanza, ha bollato come pertcoloso per la de
mocrazia I'esercizio della facinorosita. Con cib ha introdot-
to anche un cnteno di selezione politica, cioe il discerni-
mento tra chi condivide quel valori e rifiuta quei pericoli e 
chi nella sostanza si colloca dall'altra parte In concreto egli 
e in grado dl vedere quale pub essere, e quale no, la casa 
dei moderati autentici, dove essa si collochi. E non pub 
sfuggirgli che e sorta una maggioranza che realizza I'incon-
tro credibile e garantito tra la parte progressista del Paese e il 
mondo del moderatismo nformatore. 

Ricordando tutto questo non mtendiamo certo cadere 
nel vizio, da altri insistentemente esercitato, di «tirare» Di 
Pietro da una parte. Noi abbiamo sempre affermato, pro
prio in ragione della cnsi morale e politica che ha colpito I'l-
talia.dicpnsiderarerexmagistratQttina^isqrsanoteyQleper 

' la rirtascila del Paese: per le prove professional! che ha of
ferto, per i pnncipi che ha professa)o, per ,la disponibilita a, 
npjn^egnQfiivicflvCiracisembr^giunfoiniomento.diuna, 
decisione chiarificatrice che auspichiamo possa congiun-
gere l'indiscutibile liberta di opzione politica con il prezioso 
servizio alio Stato. Per fortuna di tutti ci sono le condizioni 
per una scelta serena, e Di Pietro sa bene che non ci sara piu 
un Mancuso in grado di sbanare il suo impegno, non ci sara 
mai, dalla parte dei vrncilori del 21 apnle, chi ordira macchi-
nazioni. Siamo consapevoli che, in qualunque forma av-
venga, I'impegno di Di Pietro potra mfluire sulla topografia 
politica, ma quel che conta e che la scelta sia chiara e non 
contrasti con l'interesse della crescita democratica del Pae
se e col suo diritto ad essere saggiarnente govemato. L'in-
contro di ien, impegnativo per ambedue gli interlocutori, 
sanziona un'intenzione di dialogo che si spera proficua. 

[Enzo Roggi) 

INTERNAZIONALE 

II sistema mondiate dell'economia visto 
dalla Germania, dalla Spagna e dagli Stati Uniti 
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